

Introduction

Pour la plupart d'entre nous, la mer, c'est le littoral ! Bien peu, marins plaisanciers, skippers ou « gens de mer » professionnels, goûtent aux plaisirs ainsi qu'aux dangers et aux sévères contraintes de la navigation au large. Mais tout compte fait, n'est-ce pas sur ses rivages que pour l'essentiel la mer qui ne se laisse pas habiter, se rencontre, s'offre et se vit dans la durée. Lieu de résidence, de travail, de vacances, le littoral est la zone la plus attractive du territoire national. Une enquête de l'Observatoire de la mer et du littoral publiée en 2017 indique que plus de 50 % des Français qui n'y résident pas mentionnent le bord de mer comme le lieu préférentiel où ils aimeraient habiter.

Un ouvrage sur le littoral qui l'envisage dans sa globalité, comme entité naturelle et sociale, se doit de commencer par le définir, ce qui implique de considérer d'emblée qu'il est bien plus que la simple ligne de contact et d'interaction entre la terre et la mer (première partie). Ce littoral, l'homme n'a cessé de le désirer, de le façonner, de l'inscrire dans son histoire. Il est le lieu où se concentrent une multitude d'enjeux souvent concurrents – démographiques, économiques, énergétiques, touristiques, environnementaux, d'urbanisme – qu'une législation de plus en plus étoffée s'efforce de rendre compatibles tant du point de vue de sa protection (deuxième partie) que de son aménagement (troisième partie), dans la nécessaire prise en compte du changement climatique en cours.